



---

## MEMORIA DEL AGN

---

Ernesto Lemoine Villicaña

---

Con la presente publicación deseamos rendir un homenaje póstumo al distinguido historiador mexicano Ernesto Lemoine Villicaña, quien inició su fecunda obra en el Archivo General de la Nación.

Maestro ejemplar, investigador acucioso, historiador erudito, Ernesto Lemoine contribuyó con su esfuerzo al fortalecimiento de nuestra institución. Escribió para el *Boletín del Archivo General de la Nación* muchas páginas que constituyen importantes aportes a nuestra historiografía, ya que nos muestran pasajes desconocidos de la historia patria.

Durante los cinco años y medio que laboró en el AGN —de enero de 1960 a junio de 1965—, el maestro Lemoine no se limitó a cumplir con dedicación sus labores de funcionario al frente de la Administración y de la Dirección de Investigaciones Históricas, sino que se dio tiempo para adentrarse en la maravillosa aventura de descubrirnos sus ricos acervos mediante los estudios introductorios a sus documentos, arrojando importantes luces sobre nuestro pasado.

Fue colaborador asiduo del *Boletín del Archivo General de la Nación*, llegando a publicar veintidós textos que incluyen versiones paleográficas, notas introductorias, apéndices, ensayos y estudios histórico-geográficos, fundamentalmente sobre cuestiones relacionadas con la Colonia y las primeras décadas del siglo XIX. Entre estos trabajos podemos mencionar: "Zitácuaro, Chilpancingo y Apatzingán: tres grandes momentos de la insurgencia mexicana", "Dos posturas antagónicas frente a la Constitución de Apatzingán" y "Apoteosis de los mártires de la guerra de Independencia mexicana en 1823".

Lemoine ocupa un lugar destacado entre los clásicos de la historiografía nacional, fundamentalmente en lo que toca a sus obras relativas al movimiento insurgente en nuestro país. Su magna obra sobre José María Morelos y Pavón, especialmente, es esencial para conocer el momento culminante de la revolución social de independencia.

Es preciso destacar que su arduo trabajo de investigador en archivos da a su obra una gran consistencia que la distingue de aquéllas basadas en la repetición de fuentes bibliográficas.

Convencido de la necesidad de la investigación documental para la solidez de la obra histórica sembró en sus discípulos esta vocación. Para él la mejor tesis de licenciatura era aquélla que contribuía a describir alguno de los miles de folios que aún están en espera de investigador en los treinta kilómetros de documentos que guarda el Archivo General de la Nación.

Ernesto Lemoine Villicaña, historiador ejemplar, inculcó además a sus alumnos y a quienes tuvimos la fortuna de contar con su amistad y consejo, un profundo sentimiento patriótico y compromiso social; ambos contribuyen a engrandecer su vasto legado historiográfico.

Todos los que tuvimos el privilegio de recibir sus enseñanzas lo recordaremos siempre como ejemplo de hombre íntegro. Por ello, en su primer aniversario luctuoso, el Archivo General de la Nación se honra en publicar en esta sección "Memoria del AGN", el estudio "Dos posturas antagónicas frente a la Constitución de Apatzingán" del doctor Ernesto Lemoine, con nuestro más sentido homenaje.

P. G.